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★☆ポイント☆★ 
 
◆◇◆特集記事◆◇◆（道路局有料道路課） 
「安心実現のための緊急総合対策」における高速道路料金の引下げ 
平成２０年８月２９日、政府において「安心実現のための緊急総合対策」が決定され、こ 
の中で、「国民生活や地域経済を支援する観点からの高速道路料金の効果的な引下げ」が 
位置づけられた。これを受けて、物流効率化や地域活性化（観光振興）を図るための料金 
引下げを本年９月より実施した。 
 
◆◇◆道路法令Ｑ＆Ａ◆◇◆ （道路局路政課） 
国有財産である旧道路敷地の無償貸し付けについて 
旧直轄国道の無償貸し付け～直轄国道の管理を都道府県に移管する際に、都道府県に権限

をどのようにして設定するかという問題が生じる。 
権限設定手法の代表例と想定される無償貸し付けについて、法的解説を行う。 
 
◆◇◆訴訟事例紹介◆◇◆（道路局道路交通管理課） 
側溝蓋の段差につまづき転倒、負傷した事故について道路管理瑕疵が争われた事例 
＜平成１９年１１月１２日 岐阜地裁判決＞ 
【事案の概要】 
道路側溝の蓋との間に生じた段差（２．５～３㎝）につまづき転倒して負傷したとして、 
道路管理者に対し治療費等の賠償を請求。 
【判決要旨（請求棄却）】 
段差が約３㎝あったからといって、営造物が通常有すべき安全性を欠いていたとはいい難

い。 
 
◆◇◆地域における道路行政に関する取組み事例◆◇◆ 
○直轄国道の交差点におけるアーケード占用について 
（九州地方整備局 鹿児島国道事務所 管理第一課） 
アーケード設置に係る道路の占用事例は、これまでにも数多くありますが、直轄国道の交 
差点部において占用が許可された事例はありませんでした。 
しかし、平成 18 年に道路法施行令が改正（平成 18 年 11 月）され、占用基準が緩和された

ことに伴い、鹿児島県鹿児島市の中心市街地において全国で初めて、直轄国道の交差点上

にアーケードの占用許可を行いましたので事例を紹介します。 
 



○岡山県の取組みと第２６回全国都市緑化おかやまフェアについて  
（岡山県土木部道路整備課 都市局都市緑化フェア推進室） 
岡山県では平成２１年３月２０日から、「第２６回全国都市緑化おかやまフェア」の開催 
を予定しています。その概要や準備の状況を紹介させていただくとともに、会場周辺で 
行っている電線類の地中化事業を紹介したいと思います。 
 
○「道路の自由使用」を保障するために 
（岡山市都市整備局土木管理課） 
マンション住民の出入りを妨害するため、市道上に突然設置されたフェンス。「道路の自 
由使用の原則」（道路法１条）は、自己所有地から道路にアクセスする権利を含むのか？ 
また、道路に関する禁止行為（道路法４３条１号）違反の罪（道路法１００条３号）と器 
物損壊罪の罪数関係は？岡山市の見解は本文の通りです。全国の道路管理者の皆様から、 
ご指摘等をいただければ幸いです。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



☆編集後記（12 月号）☆ 
 

10 月号の編集後記にて宣言していた『日光東照宮』に、10 月 25 日に出かけ

てきました。もちろん目的は、日本一のスピリチュアルパワーを授かること。 
紅葉シーズンではありましたが、幸い渋滞にも巻き込まれず、9 時半には日光

入りすることができました。でもすでに駐車場はどこも満車。みんなの意気込

みに圧倒されながらも、奇跡的に見つけた空車場所に駐車完了し、いざ参拝!! 
 
＝＝東照宮内へ潜入＝＝ 
一路“スピリチュアルパワー日本一の場所”と聞いていた「陽明門の前にある

鳥居に、陽明門がすっぽりと入って見える場所」を目指しました。しかし、そ

の場所を特定することができずにいました。 
近くにいた記念写真を撮ってくれるオジサマに「“スピリチュアルパワー日本

一の場所”はどこですか?」と思いきって質問をしてみたところ、意外な答えが。 
「50 年以上ここで商売しているけど、今年になって初めてそういう風に呼ば

れてるって聞いたんだよ。あ、場所はここだよ。」とのこと。 
え～～～っ!!!…なんでしょう…このガッカリ感。昨年までこの場所は「スピリ

チュアルパワー日本一」とは縁もゆかりもなかったようで。 
参拝から 2 ヶ月弱経過しましたが、今のところご利益は体感できず。でも、き

っと年末（ジャンボ?）にはいいことあるはず、と期待をしている今日この頃。 
とにもかくにも、きれいな紅葉が見ることができただけでも、大満足の旅行で

した。 
皆様は、紅葉を見にどこかへ出かけられましたか。私は、次回は雪景色を見に

行ければ…と企んでおります。 
 
＝＝さいごに＝＝ 
10 月から、道路行政セミナーの発行を始め、今年は 3 か月分しかお送りでき

ませんでしたが、ご愛読頂きありがとうございました。今後も皆様方に末永く

ご愛読いただける誌面作りをしていきたいと思っておりますので、来年もよろ

しくお願いします。 
良い初夢が皆様に届きますように。良いお年をお迎え下さい。（U） 

 


